ESCUELA NORMAL DE EDUCACIÓN PREESCOLAR.

Licenciatura en educación preescolar.



Ciclo escolar 2020-2021.

"Informe final de la etapa de estudio de caso".

Materia: Estrategias de trabajo docente.

Maestro: Isabel del Carmen Aguirre Ramos.

Unidad de aprendizaje II:

Del diseño e intervención hacia la mejora de la práctica docente.

Competencias:

- Detecta los procesos de aprendizaje de sus alumnos para favorecer su desarrollo cognitivo y socioemocional.
- Aplica el plan y programas de estudio para alcanzar los propósitos educativos y contribuir al pleno desenvolvimiento de las capacidades de sus alumnos.
- Diseña planeaciones aplicando sus conocimientos curriculares, psicopedagógicos, disciplinares, didácticos y tecnológicos para propiciar espacios de aprendizaje incluyentes que respondan a las necesidades de todos los alumnos en el marco del plan y programas de estudio.
- Integra recursos de la investigación educativa para enriquecer su práctica profesional, expresando su interés por el conocimiento, la ciencia y la mejora de la educación.
- Actúa de manera ética ante la diversidad de situaciones que se presentan en la práctica profesional.

Integrantes:

Karla Elena Calzoncit Rodríguez. #4.

Jaqueline García Soto. #7.

María Guadalupe Morales Mendoza. #14.

Daniela Abigail Vázquez Esquivel. #21.

Grado: 2° Sección: "B".

Junio de 2021.

Saltillo, Coah. México.

LA ENSEÑANZA EN LÍNEA COMO PROPUESTA DE APRENDIZAJE EN ALUMNOS PREESCOLARES.

Estudio de caso.

1. DEFINICIÓN.

La propuesta que se plantea en este 4º semestre para vivir la experiencia de las prácticas docentes como un recurso para la formación profesional es el uso y aplicación de la estrategia de "Estudio de caso", el cual permite de manera puntual conocer y comprender en este caso la situación en específico al interior del grupo escolar de tercer grado del Jardín de Niños Europa a través de una descripción o análisis. La aplicación de esta estrategia metodológica permitirá el desarrollo y aprendizaje en nuestro que hacer docente al poder descubrir, interpretar y comprender de manera profunda la especificidad y su relación con lo general en referencia al hecho educativo.

Es importante resaltar que esta estrategia de estudio ha sido definida por diversos autores de la siguiente manera: "...una descripción y análisis detallados de unidades sociales o entidades únicas" (Yin, apud., Sabariego, Massot y Dorio, en: Bisquerra, 2004, p. 310). También, es uno de los métodos que se emplean para realizar investigación de procesos sociales y educativos.

Además de ser una estrategia metodológica, es un recurso para la formación profesional, pues propicia la búsqueda de información relevante del hecho educativo, a través de herramientas de observación sistemática con la finalidad de promover propuestas que permitan atender necesidades detectadas en un camino constante al descubrir, interpretar y comprender de manera profunda la especificidad y su relación con lo general al estar inmerso en este proceso de jornadas de práctica.

(Yin, 1992) propone el método de estudio de caso apropiado para temas que se consideran prácticamente nuevos, pues en su opinión, la investigación empírica tiene los siguientes rasgos distintivos:

- o Examina o indaga sobre un fenómeno contemporáneo en su entorno real.
- o Las fronteras entre el fenómeno y su contexto no son claramente evidentes.
- Se utilizan múltiples fuentes de datos, y puede estudiarse tanto un caso único como múltiples casos.

En otras palabras, este trabajo investigativo coadyuvara en este periodo de práctica a ir más allá hacia un proceso que permita descubrir, interpretar y comprender de manera profunda la situación educativa en esta realidad actual, del cómo se vive la nueva forma de promover la enseñanza-aprendizaje llamada "aprendizaje en casa".

2. CONCEPTUACIÓN.

Al aplicar esta estrategia de estudio de caso como propuesta de investigación, donde lo importante será experimentar a través de las prácticas educativas y vivir la experiencia de esta nueva forma de "Aprender en casa", en la consigna de crear secuencias didácticas que promuevan el aprendizaje significativo basadas o dentro de un marco en el uso y aplicación de la tecnología y comprobar que esta modalidad de trabajo educativo puede brindar a todos los alumnos espacios donde se genere el aprendizaje. Además de tener también la posibilidad de experimentar procesos de investigación en estas prácticas pedagógicas hacia la búsqueda de propuestas de solución a necesidades o situaciones de conflicto encontradas en esta nueva forma de realizar la enseñanza-aprendizaje "Aprender en Casa" y obtener información la cual pueda establecer una comprensión e interpretación del hecho educativo vivido en el grupo escolar de tercer grado del jardín de niños Europa.

Algunos de los objetivos que se pretenden alcázar en el marco de investigación con relación a la estrategia de "estudio de caso" es elaborar una o varias hipótesis o teorías a través del estudio de una realidad o situación determinada.

Donde se plantea que la hipótesis es una proposición aceptable que ha sido formulada a través de la recolección de información y datos, aunque no está confirmada, sirve para responder de forma tentativa a un problema con base científica.

Cuando la hipótesis de investigación ha sido bien elaborada, y en ella se observa claramente la relación o vínculo entre dos o más variables, es factible que el investigador pueda: elaborar también un objetivo para no perder de vista y enfocarse al transitar en este trabajo investigativo en el logro del mismo; será necesario de igual manera la selección del tipo de diseño de investigación factible con el problema planteado, seleccionar el método, los instrumentos y las técnicas de investigación, además de seleccionar los recursos, tanto humanos como materiales.

Por tal motivo se ha considerado que en este trabajo la hipótesis es "Las clases en línea no desarrollan del todo el aprendizaje de los preescolares". Partiendo de la posibilidad

de identificar alcances o lo contrario en esto, limitantes en el plano del aprendizaje, derivados de esta modalidad de trabajo "Enseñanza en casa". Para tal efecto se podrá confirmar o descartar la hipótesis y argumentar como fue este proceso vivido ante la contingencia y confinamiento por la pandemia del COVID19. De igual manera para este trabajo se diseñó un objetivo, el cual no deberíamos perder de vista en este proceso de investigación al realizar las prácticas educativas, como una propuesta de vivir en situaciones reales la nueva forma de enseñar y aprender.

Objetivo: Conocer a profundidad las dificultades o beneficios que se han tenido durante la nueva modalidad y el trabajo a realizar de los docentes para favorecer al desarrollo de los alumnos, con esta nueva modalidad de "Enseñanza en casa"

Este objetivo sugiere encontrar ventajas y limitantes en relación con la nueva modalidad "Aprender en casa". Las clases en línea de acuerdo con la hipótesis generada no permiten desarrollar todos los aprendizajes del alumno en edad preescolar, situación por demás pertinente para que en este proceso de las jornadas de práctica se rescate información necesaria y útil con la consigna de dar forma a este estudio.

Por lo tanto, este trabajo podrá dar cuenta del valor que tiene el maestro dentro del entorno escolar, así como es importante el apoyo y atención de los padres de familia para trabajar de manera coordinada, en procesos de colaboración que promuevan el desarrollo de aprendizajes de sus hijos.

A través de todas estas inquietudes se decidió investigar sobre el tema de la enseñanza en línea como propuesta de aprendizaje en los alumnos preescolares para poder dar respuestas a estos cuestionamientos y dudas.

Alguno de los conceptos que pudimos rescatar del estudio de caso seleccionado fueron los siguientes:

<u>Socialización:</u> Es la interacción y el proceso que tiene el individuo con su entorno, mediante el cual, el ser humano aprende, en el transcurso de su vida, los elementos socioculturales de su medio ambiente y los integra a la estructura de su personalidad bajo la influencia de experiencias, sucesos y de agentes sociales.

<u>Beneficios</u>: se refiere a un bien que es dado o que es recibido. El beneficio siempre implica una acción o resultado positivo y que por consiguiente es buena y puede favorecer a una o más personas, así como satisfacer alguna necesidad.

<u>Desventajas:</u> Situación menos favorable en que se halla una persona o cosa respecto a otras con las que se compara.

<u>Contingencia:</u> Es aquello que le sucede a una cosa, le concierne y la determina. También es un suceso que puede suceder o no, especialmente un problema que se plantea de forma imprevista. Por ejemplo, puede tratarse de un peligro, daño o perjuicio.

<u>Opiniones:</u> Es la idea subjetiva y confusa acerca de la realidad que se opone al conocimiento teniendo este como verdadero. Se forma a través de la percepción por medio de los sentidos.

<u>Clases virtuales:</u> Es similar a una tradicional, pero en este caso, es impartida a través de internet, mediante videoconferencia, con una pizarra virtual y en el horario que el estudiante elija. Es él el que decide cuándo y dónde estudiar.

Tecnología: Conjunto de instrumentos, recursos técnicos o procedimientos empleados en un determinado campo o sector.

<u>Tecnología:</u> Conjunto de instrumentos, recursos técnicos o procedimientos empleados en un determinado campo o sector.

Al implementar esta estrategia de estudio de caso, será también desde un punto de vista pedagógico ya que como estudiante normalista de manera individual así como en grupo de práctica, la aplicación de esta estrategia promoverá aprendizajes como la responsabilidad que se tiene del ser maestro en la sociedad sobre todo en estas circunstancias actuales, bajo un diálogo de constante discusión de manera colectiva para la búsqueda de mejora, acercándose de esta manera a la realidad del proceso profesional; además es un método activo que exige la participación constante como estudiante y su éxito depende de la competencia de quien hace uso y aplica esta estrategia.

En resumidas cuentas, este trabajo investigativo permitirá detectar y dar cuenta de cuáles son las ventajas y desventajas para reflexionar en este asunto, hacia la posibilidad de vislumbrar y valorar en el proceso de enseñanza aprendizaje en situaciones normales, es decir de manera presencial se pueda argumentar por lo vivido, que la estrategia de la tecnología es y debe ser una herramienta predominante que conyugará en el acceder del aprendizaje en los alumnos de preescolar.

Así que la finalidad de aplicar la estrategia metodológica de estudio de caso es que podamos investigar, recopilar información y hacer un análisis enfocado a la enseñanza en línea y el aprendizaje.

3. DELIMITACIÓN DEL CASO.

Dentro de un enorme desafío para la educación, se hizo lo posible para seguir educando, aun fuera a distancia, se creó la modalidad de clases virtuales, las cuales han dividido opiniones acerca de su funcionamiento, es por esta razón que decidimos tomar este tema para incluirlo dentro de nuestra práctica educativas como estudiantes normalistas, la cual no se llevará a cabo de la manera convencional, nos deja distintas opiniones, pero como de todo siempre se puede extraer un aprendizaje, queremos conocer acerca de la nueva modalidad de enseñanza a través de clases en línea en el nivel educativo de preescolar ya que ahí se realizaran esta prácticas educativas, que sin duda impactarán en el desarrollo de las competencias del estudiante normalista, en la formación docente; Revisar las huellas que esta modalidad ha ido dejando tanto en padres de familia, alumnos, y todos los actores que se ven involucrados en el proceso educativo.

Para el tema que ya mencionamos anteriormente, la enseñanza en casa, ha sido de gran controversia por tal motivo fue necesario profundizar más esta temática y dar respuesta a ¿cómo es el proceso de enseñanza-aprendizaje desde casa a consecuencia de la pandemia por COVID- 19 y que tan efectiva ha resultado esta nueva modalidad?, cuestionamientos que a través de las jornadas de práctica formarán parte de este proceso de investigación al aplicar la estrategia de "estudio de caso" seleccionada para formalizar este trabajo, el grupo escolar de tercero del Jardín de Niños Europa será el espacio de aplicación en este grupo con 33 alumnos que conforman esta institución educativa, en un periodo de 2 jornadas de práctica, que a su vez lo conforman 2 semana en cada una de ellas, las jornada anteriormente citadas darán inicio al interactuar en una videoconferencia llamada visita previa, generando una comunicación asertiva con directivo y educadoras y personal de apoyo educativo, con el propósito de facilitar información pertinente a este proceso de práctica y sobre todo a la propuesta de aplicación de la estrategia de "estudio de caso".

En las fechas del 26 al 30 de abril, que son los días previos en donde únicamente se estará observando la dinámica de trabajo de la educadora en la clase en línea. Para luego partir de la fecha del 10 al 14 de mayo, así como del 17 al 21 del mismo mes, se

procederá a realizar en esas 2 semanas mencionadas, ahora no como observadores sino como alumnos normalistas para realizar las prácticas educativas en aulas virtuales.

Existen otras 2 semana de práctica que lo conforman la segunda jornada comprendidas en las fechas del 14 al 25 de junio en las cuales se retomará la investigación para luego establecer resultados de la experiencia vivida del trabajo investigativo de la estrategia de "estudio de caso", de todo la información obtenida, organizada e interpretada que sustente para concluir con esta investigación.

4. CONTENIDOS QUE DIMENSIONAN LA PROBLEMÁTICA COMO OBJETO DE INVESTIGACIÓN Y EXPLICACIÓN TEÓRICA.

Actualmente por la situación que se está presentando por la pandemia se presentan retos y desafíos nuevos y complejos por muchas situaciones (sociales, económicos e inclusive geográficos) a diferencia de años pasados; Enfocándonos en el nivel de preescolar se puede identificar grandes cambios en la forma en que se realiza el proceso de enseñanza-aprendizaje, se puede dar cuenta de que se pasó de una modalidad de enseñanza basada principalmente en la socialización presencial. A una modalidad de enseñanza basada en su totalidad en medios tecnológicos.

Como dice Martínez (2004), el gobierno y los maestros identifican que la tecnología en la enseñanza es para mejorar la calidad. Pero, aun así, hay que usar la tecnología desde el enfoque pedagógico, pero no como un complemento a la enseñanza tradicional sino como algo innovador. ya que esta, mejora los procesos de enseñanza y de aprendizaje de los niños.

El término *enseñanza en casa* se refiere a la educación dada a un niño/a en su casa, bajo la guía de los padres como una alternativa al sistema de educación formal, siguiendo el aprendizaje natural y respetando las características singulares del aprendizaje.

Actualmente los padres que optan por esta modalidad de estudio aseguran que les permite involucrarse de manera más directa en el proceso y otorgarles una educación de mayor calidad. En estos casos de pandemia (SEP, 2020) nos menciona que es fundamental atender la situación emocional de los estudiantes que han visto trastocados no sólo su rutina, sino sus sentimientos de tranquilidad y las posibilidades de juego, esparcimiento y convivencia con personas de su edad.

Uno de los retos de esta nueva modalidad es la necesidad de dotar de recursos tecnológicos y conectividad, así como también fortalecer las habilidades digitales de los padres de familia, alumnos y profesores, además de mejorar la comunicación con las autoridades educativas con los maestros. Con esta nueva modalidad de enseñanza en casa se debe potenciar el aprendizaje y el intercambio de experiencias.

Durante este confinamiento surgió la estrategia *Aprende en casa, esta* misma apoya estrategias pedagógicas, principalmente dirigidas a fortalecer los aprendizajes esperados, los cuales fueron seleccionados del Plan y los Programas de estudio de cada asignatura, grado y nivel educativo.

Esta estrategia de *Aprender en casa* se comenzó a implementar en canales de televisión y van dirigidos niñas, niños, adolescentes y jóvenes de educación preescolar, primaria, secundaria y bachillerato. Hoy en día los esquemas educativos están cambiando, y las herramientas tecnológicas concebidas para el desarrollo y colaboración del aprendizaje también han causado una importante revolución en la manera de aprender de los estudiantes y éstas se van adaptando a las nuevas motivaciones e intereses.

La tecnología está jugando en la actualidad el papel más importante, ya que se tiene que estar preparados para generar aprendizajes, conocimientos y habilidades por medio de estos recursos, al trabajar con niños de nivel de preescolar debes tener noción de todo lo relacionado a aplicaciones educativas y ofertas que generen alguna enseñanza significativa en cada niño.

La integración de las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC) en el ámbito educativo es actualmente un tema capital desde múltiples perspectivas porque nos ofrecen formas inéditas para generar, almacenar, transmitir y distribuir información. La incorporación de las tecnologías en los sistemas de enseñanza-aprendizaje tienen como fin la reflexión acerca del por qué, para qué y cuándo, en función de la calidad de estudiantes que se quiere formar. (Paola Moreira Sánchez, 2019.)

Las formas en las que aprenden los alumnos con edades de preescolar (3, 4 y 5 años) refieren en primera instancia de la posibilidad de manipular el objeto de conocimiento a través de la experimentación continua en el andar educativo, así como de las interacciones sociales que establece con sus iguales y con adultos de su entorno escolar o comunidad. Los niños del nivel de preescolar deben aprender en base a aprendizajes claves, los cuales están insertados en los diferentes campos y áreas de formación, propuestos en el currículo del programa de Educación Preescolar "Aprendizajes claves" hacia la mejora de los aprendizajes de los alumnos preescolares.

Si hablamos en términos generales el método o la forma correcta en la que los niños de este nivel deben aprender todos estaríamos de acuerdo de que ellos aprenden mediante la socialización, el juego, el trabajo en equipo y la interacción entre iguales, y el uso de la tecnología.

El programa de educación preescolar "Aprendizajes claves" menciona que el niño dentro de esta etapa accede al aprendizaje como una esponja, requiere de manejar el aprendizaje espejo, es decir que estén conectadas sus mentes para que sea recíproco este aprendizaje proceso limitante que se observa en la nueva modalidad de enseñar, ya que su gran maestro es el compañero, es a quien accede de primera instancia cuando no comprende algo y al estar en casa no puede tener acceso a esa parte interactiva.

Reitero en lo anterior expuesto, es de suma importancia que se dé el aprendizaje mediante la socialización, experimentación, el juego, las investigaciones y trabajos con diferentes materiales y en lo particular con los materiales concretos que permite aprender también por medio de las sensopercepciones al ser manipulados y explorados por los niños. Claro, sin olvidar las herramientas tecnologías; pero no como única opción como sucede en esta nueva modalidad de realizar la enseñanza-aprendizaje.

Con la situación del confinamiento de la pandemia del COVID19 la tecnología tiene una participación de protagonista, se presenta como base principal para el proceso de enseñanza-aprendizaje, por la situación antes mencionada, haciendo alusión a la forma en la que actualmente están aprendiendo los niños que son por medio de estrategias tecnológicas.

Así que con esta modalidad no podemos ampliar modalidades en forma de rincones y talleres, sin embargo, se puede destacar que al trabajar de esta nueva forma la tecnología juega un papel predominante donde algunos beneficios que se observan a simple vista al sugerir a través de esta herramienta tecnológica se promueva el desarrollo de la autonomía, niños más independientes y con oportunidad de trabajo con familiares.

Una de las actividades de gran relevancia para este trabajo de investigación es poder comprender el concepto de enseñanza en casa y hasta donde permite que el alumno de

preescolar logre desarrollar procesos de aprendizaje, para tal efecto se aplicarán cuestionarios dirigidos a los actores principales de la comunidad escolar (Educadora, alumnos y padres de familia), organizados y coordinados por la educadora que mencionaremos después, ofreciendo información pertinente que será de gran ayuda para poder obtener analizar e interpretarla como aporte a darles forma a este trabajo, obteniendo de primera mano ideas comentarios y sugerencias de la educadora en cuanto a su trabajo bajo estas nuevas condiciones; a los padres de familia en relación de la perspectiva que tienen de esta nuevo trabajo educativo, así como expectativas de la misma.

Finalmente, información de los alumnos en cuanto la nueva forma de vivir experiencias de aprendizaje a través de condiciones virtuales y en línea haciendo uso de la tecnología. Será entonces importante como alumnos normalistas conocer más de cerca las fortalezas y debilidades de esta modalidad de enseñanza nueva, tema por demás interesante al aplicar la estrategia de estudio de caso en el proceso de las jornadas de prácticas educativas.

5. COMO OBJETO DE INVESTIGACIÓN.

Por otro lado, el objeto de investigación se procesará a través de una metodología evaluativa llamada "intervención evaluativa", implica valorar si el proceso de intervención fue el adecuado y asimismo estimar los alcances y limitaciones de las propuestas de mejora (2010, p.11).

Donde como su nombre lo dice, se generará al realizar la intervención docente en las jornadas de práctica educativa a través de propuestas de planeación (*Anexo 1*) mediante los aprendizajes solicitados por parte de la educadora que atiende el grupo escolar de las instituciones educativas de práctica en este caso jardines de niños, la planeación estructura con un inicio, desarrollo y cierre con la modalidad de trabajo en el uso de la tecnología como herramienta única, por el confinamiento por la pandemia de COVID 19, con el gran compromiso de seleccionar estrategias que permitan desarrollar aprendizajes en los alumnos además de conocer cómo es este trabajo en línea, qué resultados se han obtenido y si ha sido eficaz esta enseñanza. y para esto se buscaron herramientas que permitan llegar a una planeación.

Es importante comentar que en este trabajo investigativo se aplicarán cuestionarios cuantitativos y cualitativos a los agentes educativos que pertenecen a este jardín y a los padres de familia o tutores de los alumnos, con la finalidad de recoger información relevante y con relación a la temática (*Anexo 2*).

Al término de las dos jornadas de práctica educativa, se realizará todo un proceso de análisis e interpretación de la información obtenida, así como de herramientas de observación sistemática utilizadas en esta estrategia de estudio de caso como:

El diario de observaciones, la construcción de algunos expedientes de alumnos y el diseño de instrumentos de evaluación para contactar lo aprendido (*Anexo 3*).

Es recomendable que participen los informantes clave en este acopio de información la participación de educadoras niños y padres de familia. Una vez que se ha recabado y sistematizado la información, es necesario *organizarla* para proceder a su análisis e interpretación.

	eso de análisis y de ir y sobre todo comprend				
hipótesis y en casa".	el objetivo planeado e	en relación con	esta nueva mo	odalidad de "Apı	endizaje

6. INFORME FINAL.

Introducción a los resultados.

Primeramente, consideramos fundamental mencionar que previamente a las jornadas de práctica se elaboraron diversos instrumentos de encuesta dirigidos a los padres de familia, alumnos y a las educadoras titulares, con la intención de que a partir de ello pudiéramos recabar información relevante en cuanto a la manera en la que se está llevando a cabo la enseñanza en línea, así como también, con el objetivo de conocer si esta nueva forma estaba brindando resultados positivos para la formación y desarrollo del niño.

La manera en la que se manifestó la comunicación para la aplicación de los instrumentos fue a través de WhatsApp con las docentes titulares de los grupos que fueron asignados a cada una de nosotras, pues se pretendió que recibiéramos respuesta inmediata por parte de ellas, debido a que el día en el cual las conocimos percibimos un ambiente de trabajo comprometido, lo cual no resultó del todo como esperábamos, puesto que no obtuvimos todas las entrevistas que fueron otorgadas con previo aviso. Sin embargo, cabe resaltar que los padres de familia sí dieron respuesta de manera inmediata, pues desde el comienzo de la jornada mostraron una postura cooperativa hacia nosotras.

Ventajas.

Las ventajas que pudimos observar y rescatar del impacto que tuvo en el aprendizaje de los niños esta nueva modalidad de trabajo, consisten en que primordialmente los padres de familia comentan de manera general que los aprendizajes que las educadoras implementan en los diversos horarios de cada grupo son adquiridos satisfactoriamente, pues señalan que las educadoras son apasionadas en su trabajo y motivan a los niños a aprender día con día, lo cual se ha reflejado a lo largo del ciclo escolar, ya que se pueden dar cuenta de pequeños progresos en sus hijos como la mejora de la escritura, el reconocimiento de su nombre, entre otras más, mientras que respecto a nuestras prácticas mencionan que el contar con una nueva presencia y forma de trabajo contribuyó de forma positiva tanto en el aprendizaje como en el estado emocional de los niños.

En cuanto a los directivos y educadoras nos pudimos percatar que han tenido un papel fundamental durante esta pandemia, pues no sólo deben entregar materiales educativos a los niños y estar en contacto permanente con los padres, sino que han tenido que ofrecer la oportunidad de que los estudiantes puedan interactuar con ellos; promover buenos hábitos de higiene, llevar a cabo ejercicio físico, seguir una dieta apropiada, y sobre todo tener unos hábitos de sueño adecuados, ya que estos se han visto mayormente afectados e incluso han tenido que obtener asesoramiento y apoyo psicológico para los alumnos que lo requieren, además de que como mencionan han adaptado su forma de trabajo y materiales de aprendizaje para los estudiantes que no poseen internet o dispositivos electrónicos con los cuales trabajar, pues ante esta nueva situación deben ser inclusivas, y tener en cuenta también que no todos los alumnos tienen las mismas facilidades ni los recursos necesarios para estudiar a distancia, de igual forma mencionan que el llevar a cabo estas adaptaciones les ha permitido avanzar en el uso de las tecnologías y mejorar su práctica docente.

Por último los niños también tuvieron grandes beneficios en esta nueva modalidad pues según lo observado día con día en nuestras sesiones de práctica pudimos darnos cuenta que adquirieron más confianza pues al trabajar se creó un lazo alumno-maestra que junto

con el apoyo de los padres de familia permitió un buen avance tanto en las actividades como en el desarrollo de los infantes, además con esta nueva modalidad los agentes educativos y los padres de familia han podido observar las debilidades y fortalezas que realmente tienen los alumnos para poder ayudarlos.

Desventajas.

Por otro lado se pudieron observar distintas desventajas en nuestra jornada de práctica pues ciertos padres de familia consideran que una de las dificultades que se presenta en este tiempo de pandemia y que afecta el aprendizaje de sus hijos es que no estén de manera física dentro de un salón de clases, pues les gustaría que sus hijos pudieran desarrollar de una manera más autónoma los aprendizajes que ven día con día, y que los niños puedan socializar con sus compañeros, ya que el solo estar en su casa, está ocasionando en los niños episodios de ansiedad, entre otras cuestiones.

En cuanto a la postura de las docentes titulares, consideramos importante mencionar que cada una de ellas hizo uso de diversas estrategias y herramientas de trabajo virtuales para llamar la atención del niño y que así pudiera aprender nuevos conocimientos. Sin embargo, el día que se nos presentó la oportunidad de asistir a un CTE (Consejo Técnico Escolar) en compañía del plantel educativo, las docentes argumentaron que pese al esfuerzo que manifestaron durante las clases en línea no obtuvieron los mismos resultados de aquellos niños con los que tuvieron la oportunidad de trabajar de manera presencial, pues encontrarse el estar frente a una pantalla impide que se desarrollen y desenvuelvan en su totalidad con la comunidad. Por otra parte, dentro de la organización de la escuela tanto la directora como las educadoras tuvieron ciertas áreas de oportunidad pues no contaban con la documentación necesaria como los expedientes, ya que al momento de pedirlos no se obtenía respuesta o en el dado caso de conseguirla se presentaba una documentación sin buenos fundamentos y respaldos.

Finalmente la necesidad de adaptarse a un entorno de aprendizaje online exige poseer ordenadores o dispositivos electrónicos, así como una conexión a Internet fiable, sin embargo, los niños de familias de bajos ingresos viven en condiciones que hacen difícil la educación y el desarrollo del aprendizaje en el hogar, del mismo modo la evidencia

durante estas prácticas sugiere que cuando los niños están fuera de la escuela son físicamente menos activos y pasan mucho más tiempo delante de la pantalla del ordenador, de la consola o la televisión, siguen patrones irregulares de sueño, y suelen hacer dietas menos favorables para su salud. Esta pandemia también ha provocado un impacto y un desgaste psicológico en los niños. Estos se enfrentan diariamente a una serie de factores estresantes como la duración prolongada del confinamiento, la falta de contacto en persona con los compañeros de clase, la frustración y el aburrimiento por no poder jugar ni ver a muchos de sus amigos o la falta de espacio en casa, aspectos que afectan en cierta parte en su desarrollo y aprendizaje.

Conclusión.

Cada una de las etapas del proceso que se vivió para formar el presente estudio de caso fueron de grata ayuda para la formación y el enriquecimiento de las actitudes, responsabilidades y papeles que debemos tomar el día en el que ejerzamos como educadoras, pues nos enseñó que la transmisión de aprendizajes hacia los alumnos, no depende del hecho de trabajar de manera presencial dentro de un salón de clases o por medio de un aparato electrónico, puesto que pese al hecho de que influye en gran magnitud el contexto en el que se desenvuelve y se encuentra el niño, el adoptar una actitud comprensiva y motivadora favorece totalmente que adquieran aprendizajes significativos.

Donde se puede concluir que si bien es cierto esta nueva modalidad de trabajo no fue tan efectiva como se pensaba, pues si se logran distintas metas y objetivos en donde los alumnos obtuvieron aprendizajes que no se favorecieron al 100% pues se presentaban distintas barreras de aprendizaje, que en ocasiones no están en manos de las educadores titulares del grupo, como las fallas del internet, distractores en casa, como el hecho de que conviven con más personas en su área de trabajo, que no tiene contacto directo maestro- alumno sin fortalecer una relación más unida y de confianza, así como los horarios de los papás que muchas de las veces no coinciden con los horarios de las clases de los niños.

Para esta modalidad se tuvieron que buscar diferentes estrategias de aprendizajes para que el niño mantuviera su atención durante la clase, las cuales nosotras como docentes tuvimos que innovar con la tecnología y hacer que las actividades fueran más a través del juego para que así el niño tuviera motivación para realizar las actividades.

Anexo 1. (Planeación primera semana)

IE ESCRIBO...

	Organizador Curricular 1.	Aprendízaje esperado.
Campo de Formación Académica:	Participación social.	
Lenguaje y comunicación.	Organizador Curricular 2.	Escribe instructivos, cartas, recados y señalamientos utilizando recursos propios.
	Producción e interpretación de una diversidad de textos cotidianos.	

Actividad/consignas.	Organización.	Recursos.	Día/tíempo.
Inicio: Canta y baila la canción de "baby shark".		• Videos.	Jueves 13 de mayo de 2021.
https://www.youtube.com/watch?v=XqZsoesa55w Responde lo siguiente:	Grupal.		15 minutos.
¿Conoces las cartas?¿Dónde las has visto?			

Cierre: Elabora una carta dirigida a la persona que lo ha cuidado durante la pandemia y envía la evidencia.	Individual.	Hoja de máquina.Lápiz.	10 minutos.
Ayuda a la docente a insertar las partes del rompecabezas de la carta en su debido lugar mientras las coloca en la hoja de ejercicios.		● Lápiz.	
Desarrollo: Responde: • ¿Qué crees que deba llevar una carta?		Hoja de ejercicios.Tijeras.Pegamento.	15 minutos.
• ¿Quién se encarga de entregarlas? Observa el siguiente video de Calliu escribiéndole una carta a su mamá: https://www.youtube.com/watch?v=CQXAOq5CJ24			

(Planeación segunda semana)

DETECTIVES DE NÚMEROS.

	Organizador Curricular 1.	Aprendízaje esperado.
Campo de Formación Académica:	Número, algebra y variación.	Identifica algunos usos de los números en la vida cotidiana y entiende qué
Pensamiento matemático.	Organizador Curricular 2.	significan.
	Número.	

Actívidad/consignas.	Organización.	Recursos.	Día/tíempo.
Inicio. Canta y se divierte con la canción de "si tú tienes muchas ganas de aplaudir":		• Video.	Jueves 20 de mayo de 2021.
https://www.youtube.com/watch?v=2JbM6KJxqZg Responde lo siguiente:	Grupal.		10 minutos.

 ¿Qué es el número? ¿Para qué crees que sirven los números? ¿En qué lugares podemos encontrarlos? 			
Dentro de su casa busca 3 objetos que tengan números y socializa la posible función que está realizando en dicho sitio.			
Desarrollo. Toma su lupa imaginaria, busca en la imagen los objetos que tengan números y los colorea.		Hoja de ejercicios.Lápiz.Colores.	10 minutos.
Cierre. Pega en la hoja de ejercicios los objetos que funcionan para darnos la hora, para medir y para conocer la fecha.	Individual.	Hoja en blanco.Resistol.Lápiz.	10 minutos.

(Planeación segunda jornada primera semana)

¿CÓMO SOY?

	Organizador Curricular 1.	Aprendízaje esperado.	
Ávez de describile a successible a se	Autoconocimiento.	Reconoce y expresa características	
Área de desarrollo personal y social:		personales: su nombre, cómo es	
Educación socioemocional.	Organizador Curricular 2.	físicamente, qué le gusta, qué no l	
	219000020001 20011000001 2.	gusta, qué se le facilita y qué se le	
	Autoestima.	dificulta	

Actívidad/consignas.	Organización.	Recursos.	Día/tíempo.
Inicio:	Grupal.		Viernes 18 de
Responde las siguientes preguntas:			junio de 2021.
1. ¿Cómo te describes físicamente?			10 minutos.
2. ¿Cuál es la característica que más te gusta de ti?			

3. ¿Qué te gusta hacer?4. ¿Qué no te gusta hacer?5. ¿Cuál es tu comida favorita?6. ¿Cuál es tu color favorito?			
Desarrollo: Observa su reflejo a través de un espejo, dibuja lo que ve y pega los recortes que representan sus gustos.	Individual.	 Espejo. Recortes de lo que te gusta. Lápiz. Colores. Hoja de máquina. Resistol. 	15 minutos.
Cierre: Realiza una cápsula informativa abordando el contenido de la actividad anterior.	Grupal.		10 minutos.

(Planeación segunda jornada segunda semana)

CONSTRUYAMOS JUNTOS.

	Organizador Curricular 1.	Aprendízaje esperado.
Campo de formación académica:	Forma, espacio y medida.	Reproduce modelos con formas, figuras y cuerpos geométricos.
Pensamiento matemático.	Organizador Curricular 2.	
	Figuras y cuerpos geométricos.	

Actívidad/consignas.	Organización.	Recursos.	Día/tíempo.
<u>Inicio.</u>	Grupal.		Lunes 21 a jueves
Comparte sus saberes previos: o ¿Conoces las figuras geométricas?			24 de junio de 2021.

o ¿Cuáles conoces?		5 minutos.
○ ¿Sabes lo que es un Tangram?		
<u>Desarrollo.</u>	Tangram.Imágenes de	10 minutos.
Reproduce con las figuras geométricas del Tangram un cocodrilo y	referencia.	
un pato.		
<u>Cierre.</u>		5 minutos.
Comenta:		
o ¿Qué te pareció la actividad?		
¿Se te dificultó?		
o ¿Por qué?		
- 0 1		

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

Álvarez, Arturo (2010, abril) "El estudio de caso: una estrategia ideal para realizar investigación de procesos de integración educativa" en: Revista Electrónica educ@upn, México: UPN-Ajusco, Dossier/núm. 3. [Disponible en: http://educa.upnvirtual.edu.mx/].

2. Álvarez, Arturo y Álvarez, Virginia (en proceso). Fundamento epistemológico, método y sistema de acopio de información en el estudio de caso.

- 3. Fernández, B. M. (2015). El uso de la tecnología como herramienta para la innovación social El fin que justifica los medios. | Catálogo Digital de Publicaciones DC. Universidad de Palermo.
 - Walker, Rob (1997). Métodos de investigación para el profesorado,
 Madrid: Morata.
 - Stake, Robert (2007). Investigación con estudio de caso. Madrid:
 Morata.
 - Secretaria de Educación Pública. (2017) "APRENDIZAJES CLAVES"
 Programa de educación preescolar.
- 7. Secretaría de Educación Pública. (2020). Aprende en casa orientaciones para fortalecer las estrategias de educación a distancia durante la emergencia por covid-19. México: Secretaría de

EducaciónPública.https://0201.nccdn.net/4_2/000/000/038/2d3/05_Aprende_en_cas a_Orientaciones_20_ABRIL_vf.pdf